



Periódico Independiente

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, 28 DE JUNIO DE 1911

NÚM. 81

LA EPOCA

Periódico Independiente

DIRECTOR:

LA SOC. "REGENERACION"

EDITOR ADMINISTRADOR:

LUIS CARTIN C.

Oficina: 4ª Avenida Oeste, N° 491, cerca de La Merced.

Apartado de Correos N° 710.

Se publica los días miércoles y sábados.

La suscripción vale 50 céntimos el mes; el número suelto 10 céntimos.

Industria agrícola

Es indudable que el cultivo y exportación de la naranja puede llegar a constituir una fuente importante de la riqueza agrícola de nuestro país.

Se han hecho ciertamente, en tiempos anteriores, ensayos con mal éxito, pero el origen de los fracasos se debe a los procedimientos empíricos empleados en la industria.

No basta, como algunos creen, tomar las frutas de los naranjales y después de seleccionar las más hermosas, enviarlas a los mercados extranjeros en cajas más ó menos a propósito para el caso.

Hoy que empezar por hacer cultivos de naranjas de buena calidad por su tamaño y aroma, dando preferencia a las frutas sin semilla, que son las que encuentran excelente acogida en Europa.

Ahora bien, si la naranja es sometida al «enfriamiento previo» como se estila en California, antes de ser empacada, no habrá el peligro de que el envío al llegar al puerto de destino se encuentre en completo deterioro, como aconteció en ciertas remesas hechas por vía de ensayo por algunos de nuestros agricultores.

El procedimiento no es costoso y tiene por objeto eliminar a la fruta el calor natural, de manera que los gérmenes de podredumbre que contengan no puedan desarrollarse.

Vale la pena que algunas de las personas emprendedoras de nuestro país, que deseen romper con la rutina del cultivo del café, acometan el de las naranjas, pero de una manera metódica.

El resultado de la prueba, estamos seguros, será halagador y les decidirá a continuar la industria en mayores proporciones.

Una opinión

Sobre la mejora de las calles de San José

Como se han hecho ya varios ensayos que cuestan mucho dinero, y ellos han dado mal resultado, quedando las cosas (ó las calles) *in statu quo*, se me ocurre preguntar a la Municipalidad capitolina por qué no se cumple un acuerdo municipal de hace algunos años, siendo Gobernador don Joaquín Aguilar, que en vista del mal sistema de nuestro Macadam, dispuso que para lo sucesivo las calles fueran arregladas con piedra redonda (ó natural) descabezada, tomando

por modelo la cuadra de la Calle 4ª, entre las Avenidas 8ª y 10ª, del Ocho de Mayo al Pelayo. Y nótese que hasta hoy todavía ese trecho de calle puede ser un modelo. Sistema económico y estable, que no requiere elementos extranjeros, y que puede hacerse aun con mayor economía si se dedican los presos a preparar la piedra.

¿No cree la actual Municipalidad conveniente el cumplimiento de aquel acuerdo, dejarse de ensayos y de más erogaciones sin resultado satisfactorio?

Piénsenlo bien nuestros Consejales y decidan este importante asunto. Si se deciden, estando aseadas las calles hasta el riego estaría demás. Ahí tienen otra economía no despreciable. ¿Aceptan mi moción?

San José, Junio 22 de 1911.

UN VECINO

SUICIDA

Había leído mucho. . . .

Por su mente vagaban las imágenes sombrías de personas novelescas, las cuales murmuraban a su oído que era la vida un martirio, que era mentira el amor, la amistad una quimera y la esperanza un fantasma.

Los recuerdos de la infancia llenos de candor, iban desapareciendo de su alma y se veían como las figuras de un cuadro antiguo perdidas en las sombras borrosas. Amaba mucho. . . .

Quería encontrar en la mirada de la criatura aquella luz que solo la mirada del Creador podía ofrecerle; quería calmar sus penas con pasajeras sonrisas y aliviar su corazón con el bálsamo de risueñas esperanzas y fantásticas ilusiones.

Odiaba el mundo.

Al cruzar por él había tropezado tantas veces, con traiciones, envidias, ingraticudes y desdenes.

Renegaba del cielo, ese cielo siempre mudo a sus plegarias, sordo siempre a sus gemidos. Sobre joven! . . .

Su vida era un absurdo. . . .

Una noche. . . una de esas noches en que los párpados se resisten a plegarse; en que la espina del recuerdo se ahinca tenaz en nuestras almas y el corazón nos martiriza con su intranquilo y monótono palpar; surgió en su mente juvenil una sombra misteriosa. Sintió miedo. . . miedo de encontrarse a solas con su conciencia. Miró a todas partes y solo encontró su vista temerosa, pendiente de su lecho el negro crucifijo—regalo de su madre—el cual le pareció más triste que nunca! papeles desordenados, en su escritorio, viejas cartas de amor, que encerraban poemas dolorosos y en medio de ellas un retrato. . . un retrato que hubiera deseado quemar con el fuego de su mirada ardiente y por fin, perdidos en las tinieblas los empolvados anaqueles de su biblioteca, donde a la luz vacilante de una lámpara creyó ver que los libros se movían y murmuraban, entre sí, como riéndose de su desgracia de la cual eran ellos culpables. . . . Quiso gritar pero ahogósele la voz en la garganta. Entonces vió más cerca la sombra fatídica que antes cruzara por su mente agitada y oyó que le decía:

«Cuando nada se espera de la vida, Algo debe esperarse de la muerte!...»

La idea del suicidio rasgó el caos de su alma y se le presentó risueña, seductora, irresistible. . . .

«Sí, no hay remedio, el mundo me arroja de su seno, soy inútil, ¿qué importa que aniquile mi existencia? . . . si la vida me insulta y la muerte me sonríe ¿podré vacilar? . . .

¡Oh muerte! los hombres te odian: yo te amo! Ven a calmar mis dolorosas agonías, quiero en tu manto negro derramar mis lágrimas; ven, quiero dar a tu alma, sedienta de quitar las vidas, la mía de espinas y dolores llena! . . .

Y loco, dominado por la desesperación, acercóse al escritorio y trazó, en el papel, unas líneas negras como sus ideas criminales.

Decían así:

«Señorita Elisa Blasco.—E. S. C.

Amada mía:

Busqué la vida en tu mirada y no la hallé; pregunté a tu corazón por el amor y me dijo que sólo conocía la indiferencia y el olvido. Comprendo que jamás se podrá juntar mi suerte con la tuya, pues, tú eres la dicha, la esperanza, la juventud y yo soy el desengaño, la desesperación, la vejez. . . .

Sí, yo soy la vejez, no te admires, llevo las canas en el alma y si vivir y amar fueran sinónimos, yo habría vivido más que todos los mortales.

Mientras escribo estas líneas, tú dormirás tranquila, haces bien, sigue durmiendo bajo el ala del ángel de la juventud, duermel! . . .

Yo también dormiré. . . . Mañana cuando llegue a tus oídos la noticia de mi muerte, ven. . . . acércate a mi cadáver, saca de mi pecho tus mentidas promesas de amor, no te aterrorice la sangre que las mancha, eso tan solo indica que quien te amaba murió por tí. Ingrata! si al mirar mi cadáver y el marchito ramillete de mis ensueños que te dejo, acude a tu mente algún recuerdo y se conmueve tu corazón, solo te pido que dejes posar tus labios sobre mi frente lívida. No, mentira, no me beses, que pudierais así devolverme la vida y yo no quiero vivir.

Adios, desde la tumba te envío el último suspiro, emblema de mi amor eterno! . . .

Tu amante,

X."

Soltó la pluma, convulso, delirante. . . . Leyó las líneas escritas y en una cubierta enlutada guardó aquel papel que era su testamento y su despedida.

Doce campanadas sonaron melancólicas en medio del silencio y le llevaron a su alma, con el misterio de la media noche, el pensamiento de un Dios vengador de los malvados.

Tendióse luego sobre el lecho y al hacerlo un estremecimiento lo invadió; el Cristo de su madre lo había mirado más triste que nunca. . . . Dudó un momento, quiso levantar una plegaria y llorar arrepenido, mas la sombra cruel gritóle con voz ultraterrena:

«Por qué dudas?»

«Cuando nada se espera de la vida, algo debe esperarse de la muerte!»

Tomó entonces, el joven, las viejas esquelas de amor, colocólas sobre su pecho, quedóse, en silencio, escuchando atentamente donde palpitaba aquel monstruo que era su tormento: el corazón!

(Pasa a la página 4ª)

LO QUE HARA.

Una mujer compra una máquina de coser por el trabajo que ejecuta y no como un mueble. Un hombre lleva un reloj para que le indique la hora y no como inversión de un capital sobrante, y el mismo principio se sigue en el caso de enfermedad. Necesitamos la medicina ó el tratamiento que alivia y cura. El tratamiento de una enfermedad no admite empirismos. La gente tiene derecho á *saber* lo que es una medicina y sus efectos antes de tomarla. Debe haber dejado conocidos antecedentes de beneficios en casos idénticos, una serie de curaciones que prueben sus méritos ó inspiren confianza. Precisamente porque tiene tales antecedentes, es que la **PREPARACION de WAMPOLE** se compra y emplea sin vacilaciones ó dudas. Su buena fama es la sólida base en que se cimienta la fé del público y el buen nombre tiene que ganarlo por buenos resultados. Para los fines para los cuales se recomienda, es leal, eficaz y práctica, hace precisamente lo que tiene Ud. derecho á esperar de ella. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Merece la más plena confianza en casos de Anemia, Escrófula, Debilidad Nerviosa y General, Tos, Influenza, Bronquitis, Gripe, Impurezas de la Sangre y Afecciones Agotantes. "El Dr. Raimundo de Castro, de Habana, Cuba, dice: He usado la Preparación de Wampole obteniendo un resultado muy favorable. Eficaz desde la primera dosis." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en las Droguerías y Boticas.

El Papa y los asuntos de Portugal

Con fecha 29 de mayo ha expedido el Papa una Encíclica dirigida á la Jerarquía de la Iglesia Universal, deplorando fuertemente la actitud anti-religiosa del Gobierno de la República Portuguesa. La Encíclica trata sobre la violenta expulsión de las órdenes religiosas de Portugal; sobre la supresión de los días de fiesta de la Iglesia, los juramentos y la enseñanza religiosa; sobre la introducción de ley del divorcio, la arbitraria deposición de los obispos de Oporto y Beja; y finalmente de la ley de separación entre la Iglesia y el Estado.

La Santa Sede, dice la Encíclica, se ha mostrado muy paciente hasta ahora, pero ya no puede guardar silencio por más tiempo, puesto que la ley de separación niega á los ciudadanos católicos aun las libertades comunes. Semejante ley evidentemente es un despojo de los bienes materiales y una opresión tiránica en los asuntos espirituales.

La ley viola hasta la voluntad de los testadores; prohíbe la publicación de los actos eclesiásticos y los emblemas religiosos; promueve las rebeliones y la corrupción del clero, pensionando á aquellos que han sido castigados por sus obispos ó que viven con mujeres. La ley, dice el Papa, intenta separar á la Iglesia Portuguesa de la Romana; y por esto la condena como nula, pues no tiene ningún valor contra los derechos inviolables de la Iglesia. El está persuadido de que es su deber denunciar la ley de separación "á todo el mundo cristiano."

El Papa alaba la valiente actitud asumida por el clero portugués y lo exhorta á continuar en su estricta unión con la Santa Sede.

RECOGED SELLOS USADOS DE CORREO

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmersée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

ADRIANO ARIÉ PINTOR Y DECORADOR DE CASAS

Importador directo de pinturas, aceites, barnices, etc., etc.

A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7ª Norte. Apartado 630.

CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

— CERVEZAS —

Negra ESTRELLA, LAGER BIER, Doble y sencilla, Blanca y Negra

— REFRESCOS —

CREAM SODA, Ginger Ale, Limonada, Kola, Zarzaparrilla

Especialidad de la Casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

LA OFICINA DENTAL DE Nicolás F. Meza

Se encuentra desde hace 27 años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechos á sus clientes.



250 REGALOS

Sorteados en combinación con LA LOTERÍA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don NARCISO

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERÍA, daremos UN REGALO de:

- ¢50 00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del PREMIO MAYOR DE LA LOTERIA y
 - ¢1.00 por cada uno de los TIQUETES cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor, referido.
- Vea las condiciones en cada TIQUETE.

LA CANDREAL

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA. FABRICA DE CAFÉ MOLIDO. CACAO MOLIDO, CHOCOLATE COMPLETO SURTIDO DE MERCADERÍAS. PRECIOS REDUCIDOS.

Tipografía de San José

En este taller, situado en la 4ª Avenida Oeste, casa N° 491, al Sureste de la Iglesia de La Merced, se ejecutan á precios equitativos los trabajos propios del ramo.

Atiéndense las órdenes con la mayor actividad.

Calcule bien y será rico

Usted debe calcular lo que le cuestan los viajes, si hace su casa fuera de la ciudad: cuánto el médico si construye en lugar húmedo, y después calcule la ventaja que se le ofrece de construir en uno de los lotes que quedan detrás de la Segunda Sección de Policía, donde al mismo tiempo de estar dentro de la ciudad, tiene usted un terreno que aun en tiempo de temporal se le mantendrá seco, porque es de tierra colorada. Las condiciones de pago le permiten á usted adquirir la propiedad con el mismo desembolso que usted haría pagando alquiler de casa.

Máximo Chávez

SAN JOSÉ

SOLERA HERMANOS TIENDA EN HEREDIA

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad, elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

TALLER DE ESCULTURA RELIGIOSA HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero las órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSE D. ZAMORA, Propietario

ANTONIO LEHMANN

Librería — Papelería — Imprenta — Encuadernación — Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales. Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

Talía Salazar R.

Sirve suscripciones á periódicos religiosos extranjeros y se hace cargo de pedidos de objetos referentes al Culto Católico.

Dr. Rafael Calderón Muñoz

Médico Cirujano

Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de La Soledad.

Sociedades de la Propagación de la Fe

Y DE LA SANTA INFANCIA

Director recaudador de limosnas: Presbo. Agustín Blessing, Seminario Diocesano.

Panadería LA JOSEFINA

Comprad todos los artículos que ella suministre al público, porque son elaborados con sustancias puras y frescas.

Las levaduras son analizadas diariamente, lo que garantiza ante el público CALIDAD SUPERIOR.

Matías Trejos

Abogado y Notario

Oficina: Frente á la Casa Presidencial

Víctor Trejos

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

HEREDIA

Oscar Herrera

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2ª Sur N° 54

Marciano Acosta

Abogado y Notario

Frente á la Corte de Justicia

Presbo. R. de J. Valenciano

Canónigo

Habitación: 2ª Avn. Este N° 116. Apartado de Correo N° 351.

CASA DE REFUGIO

Las buenas amas de su casa no deben ignorar que en la *Casa de Refugio*, fundada para servir de asilo á las niñas á quienes el abandono coloca muy cerca de la desgracia, se hacen toda clase de trabajos domésticos á precios equitativos: tales como lavados de ropa, costura de trajes interiores, zurzido de medias, toda suerte de remiendos y labores de mano.

Tortillas, pan, bizcochos, tamales, etc., dando cargo con anticipación.

Aprovechando esos servicios, ganan comodidades las señoras y favorecen una institución tan útil y moralizadora como esa.

La Casa de Refugio está situada en el antiguo local de La Reclusión.

La Zapatería Española DE MANUEL ESCORRIOLA

por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores,

Es la primera Zapatería del país.

EN COMPETENCIA

Dispuesto á ensanchar el negocio emprendido de arriendo y alquiler de casas en esta ciudad, pienso dedicarle toda la atención que se requiere para el buen desempeño.

Condiciones liberales, garantía, actividad y honradez.

Se me encontrará actualmente en la tienda, antiguo local de "La Violeta".

San José, mayo 12 de 1911.

Gustavo Herrera.

¡OJO!

Contiguo á la Funeraria de Marquez se alquilan tres ó cuatro piezas muy hermosas, con servicio interior, propias para bufete de abogado ú oficina de doctor. Para precio y condiciones entenderse con la Srta. Talía Salazar R. doscientas varas al Norte del Telégrafo.

Enseguida de estas piezas se alquila otra casa en buen estado: no ha sufrido nada con los temblores; entenderse con la misma Srta. Salazar.

Prensa Católica

«Yo, Arzobispo, retrasaría la construcción de una iglesia para atender á la fundación de un periódico católico.»—Cardenal Mercier, Prímado de Bélgica.

Suscríbese Ud.
á "La Epoca"
Vale 50 cts. el mes.

Al fin puso sobre él, el frío cañón de su revólver; el rápido proyectil atravesó su pecho y antes de que se disipara de su alcoba el olor a pólvora, su alma desgraciada había leído, en los umbrales de la eternidad, esta sentencia, terrible pero cierta, grabada con la sangre del Mártir del Calvario y enseñada á los humanos por el católico ingenio de José Selgas:

«A quien por no sufrir deja la vida, vida para sufrir le da la muerte!.....»

Y cuál es el nombre del suicida?...preguntará alguno. No importa su nombre. Buscadlo si queréis en los viejos pergaminos de su biblioteca, quizá lo encontraréis grabado en la portada de aquellos libros infames que arrebataron á su corazón la fe redentora, en las luchas de la vida, y llevaron á su alma la fría desilusión y el desencanto.....

FASATO PINAR.

(De «El Obrero» de Medellín).

Honor al Corazón Divino de Jesús

El entusiasmo con que el Mundo Cristiano celebra doquiera y cada año la fiesta del Santísimo Corazón de Jesús, cuyo objetivo es la manifestación de amor intenso que el Salvador ha querido dar á los hombres en estos tiempos modernos de indiferentismo y frialdad de corazón, viene á probarnos que Cristo Ntro. Bien logrará establecer el reinado social de su amor y de su Corazón en todas partes. El fervor y la buena voluntad de las sociedades cristianas parecen revivir y llenarse de bríos con motivo de esta fiesta que cada año se celebra el viernes siguiente á la octava de Corpus.

En Catedral fué preciosa: música buena; como que tocaba el órgano don Emanuel García y el instrumento al sentir que lo acariciaba alguien que no pretendía maltratarlo y hacerlo salir de quicio con mil combinaciones de registros en tres ó cuatro minutos desde el de la "voz humana" hasta el del "trueno" y desde correr sin misericordia por los manuales hasta atolondrar á uno con los acompañamientos de los "pedales" al estilo de "bombo obligado" en "fantasías" improvisadas, antiestéticas y "carnavalescas", todo lo cual no es arte ni música sino trabajo en contribuir al desafinamiento del pobre y precioso instrumento..... el órgano, decimos sonó en esta fiesta, de modo artístico, aunque es de lamentar el desafinamiento atroz de unos cuatro registros. Cano y la señorita Paulina González cantaron la misa; y en los *introitos* oímos con gusto la voz de Pedro, el músico modesto, sin pretensiones, verdaderamente cristiano y que ha estado muy enfermo en estos últimos meses.

La predicación no dejó nada que desear: en la mañana el Sr. Canónigo Dr. don Otón Castro pronunció una oración piadosa, de sólida doctrina con un timbre de voz y acción oratoria cumplidísimas; al fin como que es preciso confesar que la ciencia y carácter del Padre Canónigo Castro, honra y regocija al clero tico, tan tristemente juzgado hasta por la prensa liberal de vez en cuando, como clero superficial y de pocos alcances, cuando no es así: muy felicitado fué el orador por su sermón. En la tarde predicó el Presb. don Jorge Volio, joven sacerdote lleno de bríos y de entusiasmo, otro bonito sermón que gustó mucho; el Padre Volio es joven y con los años y su hermoso temple y la instrucción que lo adorna será, á no dudarlo, una de las columnas de nuestro clero. Nosotros lo felicitamos por su bonito sermón.

Las consagraciones al Corazón divino, ceremonias muy sugestivas por cierto para la piedad cristiana, se hicieron con gran solemnidad por nuestro Ilustrísimo Prelado Diocesano: centenares de niños acudieron á la iglesia llevados por sus maestras, es decir, por aquellas maestras que to-

avía no están contagiadas del frío con respecto á la enseñanza religiosa y que comprenden como se comprende en todas las sociedades civilizadas que si el niño y la mujer no tienen religión, el niño y la mujer, de seres los más bellos en la creación visible, se convierten en especie de peligrosísimas *harpias* de quienes es preciso guardarse; del niño por sus malos instintos dominantes sin freno que los contenga; y de la mujer porque pierde los más bellos sentimientos, producidos en su alma por la piedad y la religión; y también porque la mujer sin religión se convierte muy frecuentemente en *marimacho*.

El Ilmo. Señor Obispo celebró de pontifical en esta fiesta, y con eso resultó brillante, por lo magníficas que son las ceremonias de la Santa Iglesia en esas ocasiones.

¡Quiera el Corazón Divino reinar en nuestra sociedad y en todos nosotros, por la fe y por la profunda caridad cristiana!

R. DE J. V.

Del Extranjero

Se ha encontrado en Londres una barca del tiempo de los romanos, sobre cuyo hallazgo dice lo siguiente *La Gaceta del Norte*:

«La barca romana descubierta en el Tamésis por los operarios que están construyendo los cimientos para el nuevo palacio del *London County Council*, en Westminster, ha sido sacada del fango en que se hallaba estos diez y seis siglos y colocada en una de las bóvedas del piso llano del palacio en construcción.

La madera de la barca está magníficamente conservada, y las formas y proporciones de la nave están intactas. Para sacarla del lecho del río fué necesario construir una gran balsa de madera bajo la nave romana, y de este modo sacarla de allí y transportarla al sitio en que ahora se encuentra.

El maderamen se ha vuelto á pulir cuidadosamente y después ha sido barnizada con glicerina, para impedir todo daño ó desmoronamiento.

Al lado de la nave, en el lecho del Tamésis se encontraron muchas monedas con fechas desde el año 227 al 280 de la Era vulgar, lo cual prueba que la nave fué á pique hace unos 1.330 años.

Contra la inmoralidad.—El «Monitor» de la China Septentrional, provincia de Kiangsu, publica la ley siguiente:

«Los emplados que publiquen libros inmorales perderán su empleo; los particulares que incurran en igual delito serán condenados á recibir cien palos y ser desterrados á 1.500 kilómetros del lugar donde vivían; los vendedores recibirán cien palos y sufrirán tres años de destierro; los compradores recibirán igual castigo corporal. Dentro del plazo de los 30 días posteriores á la publicación de esta real orden, deberán ser destruidos todos los ejemplares de obras inmorales, y quemados todos los que estén imprimiéndose...

¡Qué vergüenza para los pueblos cristianos! ¡Que los gentiles nos hayan de dar lecciones de moralidad! ¡Parece imposible! Y sin embargo, es un hecho. La prensa no ha de emplearse para difundir escritos inmorales. Entiéndanlo los proclamadores de la libertad de la prensa. Los mismos paganos se lo enseñan, porque tienen al menos una cosa que á ellos les falta: sentido común.

Párroco inventor.—Un cura francés, el abate Daney, ha inventado un maravilloso aparato para extinguir súbitamente incendios de bosques y de casas.

El inventor acaba de hacer en la plaza de «Quinconces» de Burdeos, pública prueba del portentoso invento en presencia de 10.000 personas. El Señor Arzobispo, estaba representado por su secretario general señor Olivier. Entre la asistencia se hallaba todo el estado mayor del cuerpo de bomberos-zapadores y numerosos ofi-

ciales, más de trescientos eclesiásticos, un gran número de alcaldes del Sudoeste de Francia, como asimismo muchísimos propietarios de pinares y otros bosques.

Se efectuaron tres experimentos.

Una inmensa hoguera de 100 haces de cajas jaulas fué rociada con 250 litros de esencia, 100 litros de petróleo y 50 kilos de alquitrán y aceite; la hoguera medía 12 metros de alto y las llamas se levantaban hasta 30 metros; pues bien, este espantoso incendio fué extinguido por el Abate inventor en sólo dos minutos.

Otro incendio fué apagado en sólo tres segundos.

El Comandante de los bomberos y todos los peritos presentes declararon que aquellos experimentos eran maravillosos y decisivos.

Huelga decir que el inventor ha sido felicítísimo.

Los crímenes aumentan.—No solo en nuestra nación, sino en todo el mundo, sobre todo en las grandes ciudades, sorprende el aumento de la criminalidad.

¿Cuál será la causa?

Esto es lo que debe estudiarse seriamente, dicen todos.

Para nosotros el problema está resuelto: hay que instruir en la religión y en la moral, y hay que prestigiar el espíritu de Fe en el pueblo.

Mientras se siga descristianizando y materializando al pueblo, como hoy se hace en todas partes y de todas maneras en la prensa, en la escuela, en el teatro y hasta en los mismos hogares, el mal seguirá creciendo.

NOTAS

El

activo y simpático comerciante don Juan Macaya murió el 24 de los corrientes después de una operación quirúrgica que resultó inútil.

A su estimable familia damos testimonio de condolencia.

Hermosísima

resulto la fiesta patronal del vecino pueblo de San Juan. Predicó un florido sermón el Sr. Pbo. don Antonio Rojas. Nos complació mucho oír al joven maestro de capilla don Rafael Araya acompañar bastante bien y con exactitud la parte coral litúrgica y después la misa que resultó muy bien.

Las carreras de caballos y de cintas estuvieron muy animadas: una banda de Guadalupe tocó en la procesión: muy adelantada por cierto la banda. Bien por el Sr. Cura don Lucas Marín.

Por encargo de una persona se desea colocar la suma de ₡2.000, ya sea con garantía hipotecaria ó ya con un buen fiador á satisfacción de su dueño.

Entenderse en Heredia con

Leonardo R. Rodríguez.

En

la noche del 25 puso fin á sus días disparándose un tiro de revólver, el joven guadalupano Teófilo Rojas R. Asegúrase que padecía de neurastenia.

Don

Amadeo Johaning ha sido electo por el Congreso Nacional para ocupar el puesto de Magistrado de la Corte de Justicia

Le

fué asignado por el Congreso al ex-magistrado Dr. Zambrana un sueldo mensual de ₡400.

Se

celebrará en Cartago próximamente un turno á beneficio de los trabajos de reconstrucción de la iglesia de San Francisco.

Todavía

algunos de nuestros agentes no nos han enviado los fondos de mayo. Suplicámosle remitirlos sin más pérdida de tiempo.

IMP. DE SAN JOSÉ.